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“提速降费是用户永无止境的
诉求，也是运营商永远追求的目
标。”中国工程院院士、江苏省未
来网络创新研究院院长刘韵洁说，
要想解决这个问题，最根本的出路
是运营商通过网络创新，提供差异
化、更好的服务。

带宽和资费

总是不搭调

影响公众评价的，依然是我国
现有的宽带化水平和资费水平。

在中国工程院院士、中国通信
学会副理事长邬贺铨看来，自2013

年宽带中国战略及实施方案发布开
始，我国宽带化速度一直在加快，
运营商每年也都在降低资费水平。
从绝对价格水平看，我国移动流量
资费与国际主流运营商相当甚至更
低；固定宽带的绝对价格比美国
低，比日韩和香港高，特别是高速
率宽带的普及程度和价格水平，从
全球情况来看，我国依然有很大差
距。

据美国Akamai公司测试，2014

年 底 我 国 固 定 宽 带 平 均 网 速 是
3 . 4Mbps，排名82(巴西排名89，越
南排名99，印度排名116，印尼排名
122，具体测速方法和影响因素有待

分析)。根据ITU报告，我国固定宽
带资费占人均国民收入 ( 2013年为
6560美元)的比值为3 . 5%，在全世界
排名86。移动资费分预付费和后付
费，占人均国民收入的比值在全世
界的排名在60多名到77名之间。

还有一个关键指标能够体现我
国信息化在全世界的实际地位。这
个指标是人均国际干线带宽。2013

年，全世界人均国际干线带宽为
52K，非洲为8K，我国仅为4 . 3K。
在全世界166个国家里，我国排第
133。也就是说，我国是世界平均水
平的1/8，是非洲水平的一半。

“宽带水平拉低中国在创新能
力、信息化水平上的指数。”邬贺
铨说。

提速降费

是市场需求

从这些数据上来看，国内用户

很难对现有的宽带、移动互联服务
打出高分。

从年初开始，我国政府开始提
出一系列提速降费的要求。“这不
是政府的要求，是市场的要求。”
邬贺铨说。

邬贺铨告诉记者，从通信支出
来看，我国网民的通信支出占网民
可支配收入的7%-8%。而在发达国
家，这个数字一般低于4%。相对人
均国民经济收入，我国固网宽带资
费是美国的好几倍。移动宽带资费
相对人均国民经济收入，我国移动
宽带资费差不多是美国的9倍。

“公众希望降价是自然的，而
且信息技术发展也为降价提供了可
能。”邬贺铨说。

不过，对运营商来说，提速降
费远没有想象中那么容易。在邬贺
铨看来，三大运营商对提速降费提
出了一些过去难以想象的指标，比
如固网2015年要实现城市20M，农

村10M，而且要实现低于4M的免费
升级到10M等。

“降价是市场行为，也是社会
责任的一种表现。”邬贺铨说，运
营商能够承担重任，不要有委屈，
这是为国家经济增长以及国家发展
做贡献的机会。未来发展要靠新服
务。

运营商说

高利润未必能降价

单纯看营收利润，三大运营商
可谓财大气粗。

根据财报，2014年，中国移动
净利润为1093亿元，中国联通净利
润120 . 6亿元，中国电信净利润177

亿元。在普通人看来，这样的高额
利润，降费的空间很大。但实际
上，三家运营商中有两家的净利润
占收比仅为4%左右，而网络建设投
资占收比要持续保持在30%以上。

“并不是说有利润就可以降价，随
着规模的扩张可以有降价空间。”
邬贺铨说，现在运营商收入增长速
率下降。

那么，运营商到底有没有提速
降费空间？对这个问题，邬贺铨、
刘韵洁两位院士都持肯定态度。

在邬贺铨看来，信息技术的进
步就伴随着降价。当用户达到相当
的规模，成本会大大降低。而在产
业互联网上，我国还有很大的增长
空间。“最后还可以向管理要效
益”。

我国互联网企业之所以取得高
速发展，和OTT的业务模式有很大
关系。所谓OTT业务就是互联网公
司越过运营商的计费系统向用户提
供免费服务。刘韵洁告诉记者，从
成本看，OTT业务的发展成本都转
嫁到运营商骨干网的建设成本上，
这 就 是 所 谓 的 “ 羊 毛 出 在 猪 身
上”。因此，互联网企业才有快速
的发展和高额的利润回报。按照刘
韵洁的说法，如果运营商能够提供
类似于高速公路、高铁、航空等高
质量的网络服务质量，互联网公司
是愿意支付合理费用的。这样可以
使整个价值链多赢，才能够进一步
推动“互联网+”的发展。

(据《中国青年报》)

一面是令人咋舌的企业高利润，一面是提速降费的缓慢推进

面对宽带提速降费，大家为何不领情
一连串的提速降费措施并没有博得公众的点赞。
5月15日，三大运营商同一时间公布提速降费方案。中国联通表示将把全网移动用户数据流量

综合单价降低20%以上，北京联通原2G、3G移动用户全升为4G，宽带用户网速免费提升一倍；中
国移动提出年底流量综合资费同比降35%以上；中国电信承诺单位宽带价格降35%左右。

提速降费方案公布已经将近一个月，但让三大运营商郁闷的是，这些措施没能让公众满意。中
国网的一项网络调查显示，83%的参与者表示对三大运营商的此次降费不满意。

今天的纽约，公共场所如办公
室、餐馆、酒吧等室内场所无人吸
烟，户外的公园、广场、海滩等亦
是如此。2013年纽约的成人吸烟率
降为16 . 1%，已低于全美的18%。而
纽约禁烟重拳包括颁布严格禁烟法
规、对香烟课以重税，同时积极推
广公共教育，引导公众形成全社会
反吸烟的共识。

纽约1988年立法禁止在办公室
和大多数餐馆吸烟，2003年率全美
之先，将室内禁烟范围从办公场所
逐渐扩大到商店、餐馆、酒吧等公
共场所，2009年禁烟范围更延至户
外公共场所。

2002年迈克尔·布隆伯格就任
纽约市长，迅即积极推动禁烟，重
大措施之一便是香烟增税。纽约香
烟销售税当年7月从每包0 . 08美元
增至1 . 50美元，香烟零售价因而上
涨32%。

此前十几年间，纽约烟民比例
大幅降低。除香烟增税外，美国疾
病控制和预防中心分析认为，烟民
减少还与积极开展吸烟有害健康的
宣传教育有关。

纽约立法严格规范香烟销售，
包括禁做香烟广告，要求香烟外包
装印有危害健康字样，自动售货机
禁售香烟，禁向21岁以下青少年售
烟等。市卫生局还开设戒烟热线，
为戒烟提供咨询和免费用品，并定
期派专业人士到中学举办戒烟有关
讲座。

由于禁烟法规的特殊性在于不
可能完全依靠警察等政府执法人员
强制执行，因此民间力量也在推动
纽约禁烟中起了重要作用。纽约对
在公园等户外公共场所吸烟罚款
300美元，但只有相关部门的200多
名警察有权执法，而实际上违法吸
烟者主要靠自律和亲朋提醒。在这
种形势下，上世纪后期开始，美国
各地出现了一些反对吸烟污染的民
间组织及其各地分支，它们从教育
宣传开始渐渐谋求立法在公共场所
禁烟。 (据新华社)

5月17日，天水师范学院的小
杜想通过网上招考报名系统报考
2015年度甘肃省公务员，可当她提
交申请时网页却弹出消息：“该身
份证号已存在，请认真核对”。

“我以为自己填写有误，又填
报了一遍，结果弹出的是同样信
息。”填报两遍仍没有通过后，小
杜开始有些着急，打电话向甘肃公
务员考录办等咨询。

结果让她大吃一惊，自己的个
人信息已经被他人报了名：除了个
人姓名、身份证号信息外，报名者
的毕业院校、报考部门等，都与她
自己的不一致。

一个班35人

被冒用了28个

小杜个人信息被盗和“被报
名”的消息，很快在班里“炸了
锅”，不少同学陆续发现，自己也
已经“被报名”。

“我们班有35人，有28人的个
人信息被盗用，其中有的准备要报
考，有的没有报考的打算。”班长
小赵和学校的老师一起向附近的派
出所报了案。

让不少学生惊讶的是，通过找
回报名序号，他们发现，信息被盗
的28人中，有20人都“被报考”了
同一个单位“徽县财政局”。

对此，5月21日，甘肃省公务
员考录办公室发布了一则《紧急通
知》，建议信息被盗的学生尽快报
案，并请发现个人信息被盗用人员
携带相关资料前来现场办理报名手
续。

按照《紧急通知》里的要求，
6月1日，小琪一早就赶到了甘肃省
人力资源考试中心。不到一个小
时，工作人员已经核对完她的申请
信息，并帮她现场报了名。记者了
解到，截至6月2日，已经有18名考
生在现场进行了申请确认，完成了
重新报名。

个人信息被盗

可不止这一家

萦绕在天水师院的20多名学生
心头的一个疑问始终没有解开：
“是谁盗用了我们的个人信息？”

甘肃省公务员局考试录用处处
长薛立平介绍，往年也有考生信息
被盗用，但是个别现象，今年接到
的投诉电话却有六七个，“为了及
时并最大限度保护考生权益，我们
发了紧急通知，给个人信息被盗的
考生一次到现场报考的机会。”

记者从甘肃省人力资源考试中
心了解到，此次个人信息被盗的不
止是天水师院的学生，还有其他学
校毕业的往届生。

“不排除一些人恶意干扰报考
秩序。”薛立平介绍，从公务员报考
环节看，保密工作是非常严格的，如
报考人员的电话，审核人员都看不
到，经过专门报批程序后，从后台才

能看到，“因此从我们这个地方泄露
考生信息是不可能的。”

学生依然纳闷

谁该为此负责

采访中，一些学生表示，天水
师院戏剧影视文学专业毕业班的学
生有一个微信群，为了方便核对，
他们曾将个人信息在群里发布过。
他们的个人信息是否因此集体“被
盗”，没有人能说清。

甘肃省人力资源考试中心主任
尚华介绍，在甘肃省公务员报名期
间，每天都会通过网上公布报考部
门、报考职位的报考人数，盗用别
人的信息，可以来制造某一个岗位
报名人数虚高的假象。

然而，人还没有报名，信息就
被盗用了。信息是何时被泄露的？
通过何种途径盗用的？谁该为此事
负责？此案还有待公安机关进一步
侦破。 (据新华社)

6月6日，也是网络上所说的
“信用日”，北京建国门附近进行
了一次“无人超市”实验。便利店
内没有任何收银员，顾客可以通过
支付宝扫码或者现金来自助买单，
是否付钱、付多少钱都由顾客自己
决定。上午“无人超市”秩序井然，
但到了下午，有三位女性现场拿走
了价值昂贵的货物，而没有付钱；还
有人往返好几次，拿走数袋价值不
菲的烟酒，而只支付了十元钱。

虽然店里并无一个店员照看诸
多商品，却决不等于进得店来的顾
客都处在“人不知鬼不觉”的“隐

身”状态。绝大多数消费者恪守社
会公德底线，秉持着做人的良心。
却也有少数自以为聪明的人，摆出
了一副“不拿白不拿，拿了也白
拿”的精明之状。

商品有价，诚信无价。在“无
人超市”里出丑的人，将自己不劳
而获的丑陋心灵展露无遗。诚信的
缺失是社会的莫大悲哀。其实，无
论是个人、团体还是政府部门，都
应像爱护自己的生命一样，珍视诚
信，如此，社会才会和谐，国家才
会强盛，历史才会进步。
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